

1° DE MAYO EN COSTA RICA, SURGE LA DEMANDA POR REIVINDICACIONES LABORALES

CONTÁCTENOS

Nuestros teléfonos:

+506 2277-3446

Recepción

+506 2238-0986

Asesoría Legal

Correo general: situn@una.cr

Sitio Web: <http://www.situn.una.ac.cr>

Conocidos como: “Los mártires de Chicago”, estos valientes luchadores fueron asesinados por su participación en la gran huelga llevada a cabo el 1° de mayo de 1886, en dicha ciudad, por cerca de 200 mil trabajadores que clamaban por mejores condiciones laborales y sobre todo, por reivindicar la jornada laboral de 8 horas.

Tres años después, en el Congreso Obrero Socialista de la Segunda Internacional, celebrado en París, Francia, se decidió que, en esta fecha, se seguiría conmemorando el Día Internacional de los Trabajadores, transformándola en la fecha reivindicativa más importante de la lucha de los obreros y trabajadores de todo el mundo por condiciones laborales dignas y justas.

Desde ese año, recordando el sacrificio de “los mártires de Chicago”, se reivindica la lucha de millones de trabajadores distribuidos por todo el planeta, que exigen un mundo del trabajo más justo y equitativo para todos. Lucha que no cesa y que, cada día más, mantiene su vigencia.

En Costa Rica, fue en 1913 cuando se conmemoró por primera vez tan importante fecha, convocada por el Centro Germinal con el apoyo de las organizaciones de trabajadores de la época. Dicha actividad se realizó en La Sabana con la insigne participación de próceres como: Carmen Lyra, Omar Dengo y Joaquín García Monge entre otros.



...salen de sus celdas. Se dan la mano, sonríen. Les leen la sentencia, les sujetan las manos por la espalda con esposas plateadas, les ciñen los brazos al cuerpo con una faja de cuero y les ponen una mortaja blanca como la túnica de los catecúmenos cristianos... abajo, la concurrencia sentada en hileras de sillas delante del cadalso como en un teatro... plegaria es el rostro de Spies, firmeza el de Fischer, orgullo el del Parsons, Engel hace un chiste a propósito de su capucha, Spies grita: que la voz que vais a sofocar será más poderosa en el futuro que cuantas palabras pudiera yo decir ahora... los encapuchan, luego una seña, un ruido, la trampa cede, los cuatro cuerpos cuelgan y se balancean en una danza espantable...”

(Crónica José Martí, para un diario argentino, sobre uno de los hechos más significativos de la lucha de los trabajadores por sus derechos.)

En este acto los organizadores se posicionaban como internacionalistas, es decir, se consideraban parte de un movimiento de carácter mundial que luchaba contra la injusticia y la explotación de los trabajadores.

No hubo demandas, ya que esto era considerado como reformista y este movimiento estaba altamente influenciado por el pensamiento anarquista europeo, cuya consigna era la completa transformación radical de la sociedad a una donde el individuo no fuera explotado ni sojuzgado.

En 1920, se pasa de la conmemoración a las demandas con la exigencia de la jornada de 8 horas diarias. Luego, con el surgimiento del Partido Comunista de Costa Rica, liderado por luchadores como: Manuel Mora Valverde, Carmen Lyra y Arnoldo Ferreto, entre otros; en 1933, el 1º de mayo pasa a ser un evento masivo con la presencia de miles de trabajadores y la realización de actos en diferentes partes del país, además inició la represión de parte de los gobiernos de turno contra los manifestantes. A parte del Partido Comunista, los sindicatos comenzaron a tener gran protagonismo en la organización y participación en los actos, aún y cuando surgieron movimientos que vinieron a dividirlos. No obstante, el movimiento siguió creciendo hasta adquirir, en los años 60 y 70, un carácter antiimperialista que, además, propugnaba por la unidad del sindicalismo, así como de las clases populares con el fin de conquistar el poder para el pueblo.

Se sumaron a las acciones diversos grupos organizados como las estudiantiles, que vivían una coyuntura de efervescencia en la Universidad de Costa Rica, así como los centros de educación secundaria, impulsado por hechos como la Revolución Cubana y el surgimiento de los diversos movimientos de resistencia que se conformaban por toda América Latina para luchar contra los gobiernos tiranos y déspotas impuestos por el imperialismo estadounidense en muchos países de la Región, todo dentro del contexto de la llamada “Guerra fría” entre el bloque occidental capitalista liderado por “Estados Unidos” y el bloque oriental socialista liderado por la Unión de Repúblicas Soviéticas Socialistas. De igual forma se sumaron organizaciones campesinas con

demandas muy específicas como tierra para sembrar, así como el apoyo gubernamental al campo. Todo esto generaba una gran base social que buscaba fortalecer a las representaciones políticas de izquierda que volvían a robustecerse, luego de años de ostracismo y prohibición de participar en las elecciones populares del país.

Lamentablemente, luego del final de la “Guerra fría” y de la caída de la Unión Soviética, el 1º de mayo ha visto cada vez más mermada la participación popular y su uso como fecha reivindicativa y de demandas.

PERO NUNCA ES TARDE PARA LUCHAR

Hoy más que nunca el movimiento de los trabajadores debe recuperar esta fecha y conmemorar, una vez más, la lucha y sacrificio de los mártires de Chicago, como un ejemplo de que la lucha de los trabajadores está muy lejos de acabar y debe constituirse en una lucha permanente y constante ante un adversario que cada día se torna más fuerte, tratando de disminuir los derechos de la clase trabajadora.

EL PRÓXIMO 1º DE MAYO ES EL DÍA PARA QUE LOS TRABAJADORES UNIVERSITARIOS REIVINDIQUEMOS LA LUCHA POR UN MUNDO DEL TRABAJO MÁS JUSTO Y EQUITATIVO.

